

# Ejes económicos de la carta oficialista: desarrollo por demanda interna, salario vital de \$ 750 mil y negociación ramal

POR RODOLFO CARRASCO

“Desarrollo guiado por la demanda interna, barrios dignos y ciudadanía plena” son los tres ejes del programa de Gobierno con que Jeannette Jara llegó a las primarias.

Pilares que representan una apuesta por “reorganizar las prioridades del modelo de desarrollo chileno, colocando en el centro el bienestar de las personas y no las utilidades de unos pocos”, dice la primera de siete páginas del plan.

Cada directriz, explica el texto, “aborda un aspecto esencial de la vida social, y su articulación permite construir una visión de país en la que el desarrollo no sea sinónimo de desigualdad, sino de prosperidad compartida”.

## Demanda interna

El modelo de desarrollo guiado por la demanda interna parte de la premisa de que “cuando a las y los trabajadores les va bien, al país también le va bien”.

Esto implica aumentar los ingresos de las familias mediante políticas de fortalecimiento del empleo, nego-

**“Un país bien remunerado tiene mayor capacidad de consumo, de organización y de construcción de comunidad. La economía crece con todos y todas, desde el trabajo y la producción con justicia”.**

ciación colectiva, aumento sostenido del salario mínimo, y participación democrática en las decisiones económicas.

El programa afirma que “un país bien remunerado, tiene mayor capacidad de consumo, de organización y de construcción de comunidad. La economía crece con todos y todas, desde el trabajo y la producción con justicia”.

## Salario vital de \$ 750 mil

Coherente con lo anterior, la abanderada del PC comprometió el avance de empleos decentes y mejores salarios de la mano de “una política de inversión pública estratégica, combinada con un nuevo pacto social laboral que dignifique el trabajo”. En esta línea, se buscará un acceso al primer empleo con un salario mínimo vital, contrato estable y formación pagada.

El coordinador del programa, Fernando Carmona, precisó que

■ Propuesta también incluye sala cuna universal y un tren Copiapó-Santiago. En los últimos días, la candidata tomó distancia de un nuevo proceso constitucional.

“entendemos que el salario mínimo tiene que llegar al final de nuestro Gobierno a \$ 750 mil”.

## Negociación ramal

La aspiración de salario vital irá junto a otras medidas, que incluyen sala cuna universal, así como una revisión de la subcontratación y las causales de despido; y el impulso de la reducción de la jornada laboral a 40 horas en el sector público y la negociación colectiva ramal.

Esta última, explicó Carmona, tomará el modelo de Uruguay, que implica –bajo la lógica de participación Gobierno, empresarios y trabajadores– establecer un salario

mínimo por industria.

## Fin de las AFP

Jara considera consolidar un Seguro Social solidario para la vejez con financiamiento tripartito, crear un inversor estatal sin fines de lucro, y “pondremos término a las AFP. Regularemos el riesgo financiero de los fondos y se establecerá un seguro obligatorio para proteger a los cotizantes”.

Además, quiere adelantar a 60 años el acceso de las mujeres al pilar solidario y fortalecer la PGU con un enfoque reparativo y universal.

## Desarrollo productivo

El modelo de desarrollo productivo se basaría en la industrialización, tecnología y sustentabilidad. “Fortaleceremos el rol estratégico del Estado en sectores clave como el cobre, el litio y energía, impulsando la empresa nacional del litio y una transición ecológica justa”.

Ello irá de la mano de la promulgación de una Política Nacional de Ordenamiento Territorial con participación ciudadana vinculante y crear un Banco de Suelo Público. Se impulsará el modelo de “ciudades de 15 minutos, asegurando servicios básicos cerca de los hogares. Construiremos viviendas públicas a precio justo”.

Un nuevo pacto con la naturaleza es otra idea. Esto implica, generar una transformación ambiental profunda, cerrando progresivamente las termoeléctricas a carbón, expandiendo las energías renovables públicas y priorizando el consumo humano del agua.

A esto se suma, promover una minería sustentable y con valor agregado, nacionalizando el litio y el cobre, crear una nueva Ley de Protección de Glaciares y un ente autónomo de bases ambientales.

## Impuesto a los súper ricos

El plan considera impulsar “un sistema tributario progresivo, elevando impuestos a los súper ricos, eliminando privilegios tributarios”; así como aumentar la inversión pública en infraestructura, educación, salud y tecnología, fortaleciendo el rol del Estado con enfoque de género, justicia social y equidad territorial.

La propuesta aspira conectar Chile a través de un tren que una Copiapó y Santiago, y la transformación del Biotren en un metro de superficie para Concepción. Además, de proyectos como Santiago-Melipilla, Biotrén hasta Lota y el tren Valparaíso-Santiago.

Este cuadro también contempla la intención de construir 360 mil nuevas viviendas.

## Secreto bancario

Otra aspiración de Jara es levantar el secreto bancario, que “no solo apunta al combate del narcotráfico, sino también a quienes lavan dinero desde las altas esferas del poder económico. No hay justicia sin transparencia, y no hay seguridad sin tocar a los intocables”.

## No a un nuevo proceso constituyente

Un foco que la candidata Jara cerró antes de este domingo fue la posibilidad de retomar el debate de una nueva Constitución, como lo planteó el presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona. “Hay otras urgencias y prioridades ciudadanas”, dijo en X.